

# GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 24 DE MARZO DE 1811.

## TURQUIA.

*Constantinopla 19 de enero.*

El baron de Stürmer, internuncio del Austria, ha tenido varias audiencias del divan.

El gran visir ha estado indispuerto durante algun tiempo: su salud se ha debilitado algun tanto de resultas de las continuas fatigas de la guerra; pero parece que va mejor, y hubiera venido á esta ciudad si no fuera indispensable su presencia en el ejército.

Ya se ha reparado enteramente la parte del palacio imperial que se quemó en tiempo de la última revolucion, y se ha amueblado de nuevo. El kaimacan-baxá ha sido instalado el 30 de diciembre con todo su ministerio para ejercer en él sus funciones.

En el arsenal y en todos nuestros astilleros se trabaja con la mayor actividad. Créese que se aumentarán una tercera parte mas las fuerzas marítimas destinadas á obrar en la primavera próxima en el mar Negro.

Se ha prohibido hablar de paz en los cafés, en los paseos y en todos los sitios públicos, y no se habla mas que de guerra.

## DINAMARCA.

*Copenhague 9 de febrero.*

Pasado mañana habrá en la corte varias funciones con motivo de la declaracion del casamiento de S. A. la princesa Julia Sofia de Dinamarca con S. A. el príncipe Guillermo Carlos Luis de Hesse-Filipstal.

## AUSTRIA.

*Viena 9 de febrero.*

S. M. la Emperatriz, protectora de la órden de la Cruz estrellada, ha mandado que se haga en la iglesia parroquial del palacio el día 5 un oficio solemne por el alma de S. M. la difunta Emperatriz Eleonora, duquesa de Mantua, y fundadora de esta órden, y por las de todas las señoras que han sido miembros de esta órden, y que han muerto despues de su fundacion.

Se habla de diferentes funciones muy brillantes que ha de haber en esta ciudad luego que llegue la noticia de Paris del feliz alumbramiento de S. M. la Emperatriz de Francia Maria Luisa.

Las murallas que se han derribado en las inmediaciones del palacio imperial proporcionan nuevo sitio para hermohear considerablemente aquel terreno, el qual, estando allanado, forma un hermoso paseo plantado de varias hileras de árboles. Al cuerpo del edificio, cerca del qual estaba la muralla, se va á unir una nueva galería, que completará la simetría de todo el edificio. La ciudad por lo general, y principalmente los arrabales cuya poblacion es triple que la de lo que propiamente

se llama ciudad, ganarian muchísimo con la demolición total de las fortificaciones interiores, ya para la salubridad del aire, ya tambien por la extensión del terreno, que es tan apreciable para edificar nuevas casas, que se hallan tan caras y tan escasas en la actualidad.

S. A. R. el archiduque Fernando, hermano mayor de S. M. la Emperatriz de Austria, salió de aqui hace algun tiempo; y aunque se han divulgado varias voces sobre el objeto de su viage, no se sabe todavía de cierto adonde se dirige este príncipe.

Segun el censo que se ha formado para la conscripción de 1810, asciende la poblacion actual de Viena á 224548 habitantes, entre los quales se cuentan 4128 nobles (416 menos que en el de 1808), 4023 eclesiásticos (140 menos que en 1808), 4623 empleados (58 mas que en 1808), 10220 artesanos, fabricantes y artistas (1025 mas que en 1808). Se han construido 92 casas desde 1808, y 1414 desde el año 1785. El número de familias desde 1808 se ha disminuido en 3185; pero á pesar de esta gran disminucion, estan mucho mas escasos los edificios ó habitaciones compuestas de dos ó tres piezas que en 1808, y en quanto al precio han subido un 200 por 100. No puede atribuirse esta carestía á la mucha concurrencia de extranjeros, porque el número de estos se ha disminuido en 6863 individuos desde 1808. En el año de 1785 una poblacion de 217967 individuos no ocupaba mas que 5607 casas: desde 1810 ocupan 206400 individuos 7021 casas, á muchas de las quales se les han agregado uno ó dos pisos mas. En esta ciudad se cuentan 4025 caballos, y cerca de 3000 perros.

Desde el 1.º de noviembre de 1809 hasta fines de octubre de 1810 se han consumido en esta capital 60236 bueyes, 3625 vacas, 62142 terneras, 83280 carneros, 95291 corderos, 88086 cerdos, 22007 cochinitos: de vino de Austria 6560 medidas llamadas eimer: de vino de Hungría 58843 eimer: de vino extranjero 1293 eimer: cerveza 357421 eimer: harina blanca 502120 quintales: de centeno 193290 quintales: de trigo 269230 metzen: de cebada 128482: de avena 624300: leña 336330 carros: de carbon de tierra 16850 quintales.

En la gazeta de Presburgo se anuncia la marcha de algunos cuerpos de tropas rusas á Belgrado; los motivos que da para este movimiento de tropas, nos abstendremos de publicarlos por ahora.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 18 de febrero.*

Parece que el partido de la oposicion es el que ha puesto á los ministros de S. M. en el caso de adoptar las providencias á que han recurrido en Irlanda, relativas á la execucion del *acta de convencion* (pues estas providencias no son una reno-

vacion del acta, mediante á que nunca ha dexado esta de tener vigor). Dicho partido ha tratado constantemente de persuadir á la Irlanda que la intencion del gobierno en todos tiempos ha sido insultarla y oprimirla, y que su sistema era reducir á un estado de esclavitud; ha empleado toda clase de discursos para acalorar y sublevar aquel pais, y publicado un manifiesto, por el que se anunciaba un proyecto de invasion del enemigo, exhortando al pueblo á que se levantase en masa para favorecerla. Tambien se ha publicado que nuestras fuerzas militares en aquel reino eran de poca consideracion; y no se ha omitido ningun medio de insinuar que habia llegado el momento de adoptar unas providencias prontas y eficaces. Para apoyar estos discursos y los esfuerzos que se hazian en Inglaterra, se ha formado en Irlanda una junta llamada *junta de agravios*. En la capital, á vista del gobierno mismo, se ha celebrado una especie de asamblea, en la que se ha usado de un lenguaje muy distinto del que se usa en las peticiones. Se han valido de todos los medios propios para inflamar los ánimos. Esta comision ó junta debia extender sus relaciones, y en cada condado debia el pueblo reunirse para nombrar diputados á la junta establecida en la capital, de lo que hubiera resultado una especie de convencion nacional que se hubiera abrogado y exercido el derecho de representar al pueblo de Irlanda, lo que seria muy diferente de la representacion que concede la lei á aquel pueblo. ¿El gobierno debia cerrar los ojos á semejantes empresas, y no hacer nada para contenerlas? Si por acaso algun agravio real ó supuesto diese ocasion á que se formase en Lóndres una comision ó junta, y que esta tuviese por oportuno despachar órdenes á todos los condados para autorizarlos á que se reuniesen y nombrasen sus diputados y representantes, ¿hai por ventura alguno tan insensato que se atreva á decir que el gobierno debia permitir á esta junta que se abrogase ó atribuyese un poder semejante? Dirigid enhorabuena vuestras peticiones, si os conviene; pero no las dirijais reunidos en cuerpo de nacion: lo las dirijais tampoco en el lenguaje y tono propios del que manda. No dudamos de lo que se hará para inflamar los ánimos en Irlanda, y no dexará de decirse que la providencia tomada por los ministros tira á menoscabar el derecho de peticion; pero no es así, el acta misma contiene una cláusula por la que se dice, „que nada de lo que se contiene en ella podrá interpretarse en un sentido que pueda menoscabar ó impedir el derecho incontestable que tienen de representar los súbditos de S. M.”

El gobierno irlandés ha resuelto hacer executar el *acta de convencion*, sin que se haya dado antes sobre esto, al menos que nosotros sepamos, ninguna noticia á los ministros de S. M. ni al regente. No es en efecto necesario consultar al gefe del poder ejecutivo de Inglaterra para saber si la lei debe tener fuerza de lei ó no. El gobierno irlandés ha creido que el *acta de convencion* era una lei existente, y la ha aplicado á un objeto particular, no para menoscabar, vuelvo á repetir, el derecho de pedir al Rei ó al parlamento, sino para impedir á los que exercen aquel derecho el juntarse para dirigir sus peticiones de un modo inconstitucional; adoptar providencias que no son esencialmente conformes al objeto primitivo de sus juntas, y cuyo efecto no puede ser otro que el despertar, exaltar ó irritar las pasiones del pueblo.

Se ha publicado el bill contra las personas que se atribuyen los derechos pertenecientes á la representacion nacional, y se ha dirigido contra las convenciones, y no contra las peticiones, y por consiguiente se llama el *bill de convencion*. Este bill es una lei; pero el partido de oposicion, lo estamos viendo, habla del regente no solo como que desaprueba, sino tambien como que va á anular por solo su antojo esta acta; es decir, que este partido no menos quisiera ver al regente arrogarse el poder de dispensar la observancia de las leyes, que el verle gobernar por otros principios muy distintos de los de la lei. Es necesario convenir en que los miembros de este partido serian excelentes consejeros para mantener la constitucion. (*The Courier*.)

El sábado han llegado diarios de Filadelfia que alcanzan hasta el 30 de diciembre, y de Nueva-York hasta el 8 de enero, con algunas cartas particulares de esta última ciudad, las cuales son, segun dicen, de fecha del 10 del mismo mes. Mr. Gallatin, en el informe que ha presentado, es de dictamen que se tome una providencia semejante á la que ha adoptado la Francia, y consiste en formar cuerpos de voluntarios armados. Propone ademas „que se renueve el acta de *non intercourse*, poniendo sobre las fronteras del Canadá un gran número de recaudadores, sosteniéndolos con la fuerza armada en el exercicio de sus funciones.”

Mr. Bodrick, gobernador de la Martinica, ha publicado una orden en que se manda que todas las personas que tengan armas ó municiones las entreguen ó depositen en el Fuerte-Real. Tambien se ha mandado hacer un registro de armas y de municiones, y se imponen castigos muy severos á las personas que las guarden contra la orden referida. (*Morning-Chronicle*.)

## IMPERIO FRANCÉS.

Paris 24 de febrero.

La Emperatriz ha oido hoy misa en la capilla del palacio de las Tullerías, sin embargo de que S. M. está ya en el noveno mes de su preñez. Créese que S. M. no saldrá ya de su aposento, mediante estar próximo el término del embarazo. Por lo demás S. M. goza de perfecta salud, y no ha tenido ni un solo instante de incomodidad.

Del 28.

Noticias de los ejércitos de España.

### EXERCITO DE CATALUÑA.

Habiendo sabido el comandante de Lérida que el enemigo hacia algunos movimientos con un pequeño cuerpo situado en los desfiladeros del Monblanc, destacó de Lérida el 2 de enero una partida de 400 hombres del regimiento 29.º de cazadores de á caballo, con orden de ocupar la villa de Anglesola, y de ponerse en comunicacion con el destacamento de caballería que estaba de guarnicion en Tárrega al mando del coronel Villate. El general español Georget vino efectivamente al amanecer del dia 3 á atacar á Tárrega con 800 caballos y 1200 hombres de infantería: la guarnicion montó á caballo inmediatamente, y se formó en batalla fuera de la villa, aparentando abandonarla con el fin de atraer á los enemigos hacia Bellpuig,

y dar tiempo al destacamento del 29.º de cazadores de caer sobre la espalda del enemigo. Esta maniobra fue executada perfectamente. El enemigo habia intentado en diferentes embestidas romper nuestras tropas; pero fueron inútiles todas sus tentativas: trataba de rehacerse de nuevo quando los 400 cazadores del 29.º se presentaron de improviso por sus flancos y espalda. Trescientos enemigos fueron acuchillados en el momento: el general Georget herido en la cabeza, y echado del caballo abaxo por un cazador, quedó prisionero junto con 100 hombres de los suyos: los demas, y particularmente la infantería, se desbandó huyendo precipitadamente hácia Monblanc.

En esta accion se distinguieron los coroneles Maimat y Villate, los capitanes Famechon y Boulemagne, y los subtenientes Busque, Verion y Dupont.

El cazador Dautzue fue el que echó al suelo y cogió al general Georget.

#### EXERCITO DE ARAGON.

##### *Tortosa 11 de enero.*

De órden del general Suchet se estan reparando con la mayor actividad las brechas de la muralla de Tortosa. Los españoles habian hecho gastos inmensos para aumentar las fortificaciones de esta plaza: la cabeza de puente, que es una obra excelente, está ya enteramente restablecida y armada de artillería.

Tambien se han puesto en estado de defensa el embocadero del Ebro y el puerto de la Rapita.

O. Donell ha abandonado la provincia, y se ha embarcado para Inglaterra.

El general Musnier, nombrado gobernador de Tortosa, ha hecho que sus tropas ocupen á Teruel y Morella, y observa los movimientos de las reliquias del ejército valenciano.

Todos los dias vienen á presentarse partidas de paisanos armados para dexar las armas, y juran sobre los evangelios que no volverán á batirse contra nosotros.

##### *Toma del fuerte de Balaguer.*

Queriendo el general Suchet aprovecharse del terror que habia infundido la toma de Tortosa, mandó al general Habert que marchase á las 12 de la noche del 8 de enero con su division y con quatro obuses contra el fuerte del coll de Balaguer. A pesar de los obstáculos del camino el fuerte estaba ya rodeado al amanecer, y se le intimó la rendicion. El gobernador pidió quatro dias de término, ofreciendo rendirse si no era socorrido en este tiempo: en vista de esta respuesta nuestra artillería rompió un fuego muy vivo contra la plaza, mientras que seis compañías de infantería arrojaban y obligaban á las avanzadas enemigas á meterse precipitadamente en las ramblas. La guarnicion, desconcertada por el fuego de nuestra artillería, manifestaba cierta perplexidad, lo que advertido por el general Habert mandó dar inmediatamente el asalto. En el momento fueron destruidas las empalizadas, y nuestros soldados, ayudados de algunas escalas, ó encaramándose unos sobre otros, se agarraron á las troneras y penetraron en el fuerte.

El terror fue entonces general: una parte de la guarnicion huyó por el camino de Tarragona: el gobernador, 13 oficiales y 120 soldados quedaron en poder nuestro.

*Concluye la noticia sobre la vida y obras de Mr. Montgolfier, inventor de los globos aerostáticos y del ariete hidráulico, leida en la sesion pública de la clase de ciencias del instituto en 7 de enero de 1811 por Mr. Delambre, secretario perpetuo. ( Véase la gaceta del 22 de este mes.)*

Entre tanto que se encuentran los medios de dirigir los globos, descubrimiento que acaso llegará dia en que se verifique, ¿la invencion de los globos aerostáticos es tan inútil como algunos quieren hacer creer? Las producciones del arte las debemos medir solo por la utilidad directa é inmediata. ¿No tiene derecho á nuestros elogios una gran dificultad vencida? El genio creador que se limitase á darnos un magestuoso espectáculo, y á aumentar el esplendor y brillo de las fiestas públicas, ¿no será acreedor sino á nuestro desden y menosprecio?

Seguramente no se nos tendrá por parciales ni exágerados aunque aseguremos:

Que la invencion de Montgolfier es la mas extraordinaria, y la que desde la antigüedad mas remota siempre se deseó hallar, pero que siempre se desconfió poder encontrar; que ha extendido el dominio del hombre, y le ha hecho dueño de la atmósfera. Y si á la verdad todavía no se puede hacer en los aires viages reglados y ciertos, á lo menos se pueden multiplicar quanto se quieran y quantos se crean necesarios para los progresos de las ciencias.

¿Qué peligros y fatigas no tuvo que pasar Sausure para poder llevar á la cima del Monte-Blanco algunos ligeros instrumentos, siendo la altura de este monte poco mas de 12000 varas? ¿Quan sensible no hubiera sido que esta peligrosa empresa la hubiera llevado al cabo, si, como parece probable, hubiese sido causa de alterar la salud, y causar la muerte de este recomendable físico!

Los académicos que fueron al Perú tuvieron la curiosidad de subir al Pinchinea para exáminar el volcan. La Condamine, á pesar de su constancia y valor, de que tantas pruebas habia dado, se vió precisado, despues de mil trabajos, á pararse á la distancia de 1440 varas del vértice: el intrépido Humboldt subió mas de 12000 varas mas arriba; pero un obstáculo invencible le obligó á volverse: siendo así que Biot y Gai-Lussac repitieron la prueba de 1783, y se elevaron sin trabajo ni peligro alguno mas arriba que Sausure; y Gai-Lussac, en otra ascension en que fue solo, subió con rapidez mas que La Condamine y Humboldt á mayor altura que la mas alta montaña de nuestro globo, y al cabo de algunos minutos traxo el aire que habia recogido á mas de 8000 varas de altura para compararle con el que respiramos en la superficie de la tierra.

Es evidente pues que Montgolfier ha hecho á las ciencias un servicio inapreciable; ha dado impulso y atrevimiento á los físicos con su brillante experimento, sin lo qual es muy probable que aterrados de los riesgos y de las dificultades de semejante empresa, se hubieran contentado con hacer volar en sus gabinetes las bolas de xabon de caballo, que solo han precedido dos años al experimento de Annonai, ó los globulillos de Bandruche y Deschamps del mismo tiempo. Montgolfier con su constancia y su valor, y con sus propios conocimientos, ha superado un obstáculo que se

332  
 creía insuperable, y le debemos los felices esfuerzos que se han hecho, y los que se hagan en lo sucesivo. Pues es claro que la solución de un problema difícil se debe al primero que lo resuelve, aun quando despues se halle otra solución mas sencilla.

Mr. Montgolfier, para cumplir el empeño que habia contraído en seguir una investigación en que estaba personalmente interesado, habia construido las diferentes piezas de un gran globo aereostático de seda. No tuvo tiempo, ni de juntar todas las partes necesarias de él, ni de hacer experimentos; pero siempre hacia en pequeño todos quantos ensayos podia con un zelo y ardor infatigables. Se asegura que habia conseguido formar un globo de una forma particular, que podia dirigirse en tiempo de calma, subiendo y baxando por una serie de diagonales.

No podemos decir otra cosa de una invención, de la que con dificultad nos podemos formar ideas precisas, y que no ha recibido la sancion de la experiencia. Mr. Montgolfier, despues de sus brillantes triunfos, no debia aventurar ni comprometer su gloria con tentativas prematuras. La invención del ariete hidráulico va á suministrarnos nuevos materiales para su elogio.

Esta invención es menos brillante, pero mas usual; los medios son muy sencillos, y la combinación sumamente ingeniosa. Del mismo modo que la invención de los globos, supone una idea seguida constantemente, y mirada baxo todos los aspectos; pero exige mas capacidad y mas flexibilidad, por decirlo así, de parte del genio del inventor.

Durante los tiempos borrascosos de la revolución habia llegado, ayudado de su hermano Estéban, á hacer del ariete hidráulico una máquina muy útil, y sumamente curiosa por el principio que la ponía en acción; pero tenia todavía algunas imperfecciones, que ha corregido despues de un modo tan simple como feliz.

No podríamos, sin entrar en pormenores que no pueden tener lugar en este discurso, hacer comprender el mecanismo ingenioso del ariete hidráulico. Lo que le distingue sobre todo es que se puede emplear útilmente, quando las demas máquinas de nada pueden servir. Por lo demas nos vemos precisados á remitirnos al informe de Mr. Charles, unánimemente adoptado por la clase de ciencias, que confirma la proposición hecha por el juri de los premios decenales, colocando el ariete hidráulico en el primer lugar entre las invenciones útiles hechas en la mecánica desde doce años á esta parte.

Mr. Montgolfier poseia siempre la sangre fria necesaria para poder emplear todos sus medios quando se presentaba la ocasión. Dió repetidas pruebas en los incendios é inundaciones, y otros accidentes en que hizo servicios importantes. Sobre todo manifestó que estaba animado de esta valerosa filantropía durante los tumultuosos tiempos de la revolución. Qualquier proscripto; fuese del partido que quisiera, siempre hallaba un asilo en su casa, que varias veces hizo respetar por su entereza y firmeza de carácter.

Era tal la confianza que habia inspirado en esta parte, que muchas veces se dirigieron á él personas

que no conocia. A todas las acogia, y nunca las abandonó hasta ponerlas en seguro; y muchas veces les sirvió él mismo de guia y de escolta.

Extranjero á todas las facciones se sometia á las leyes políticas quando no se oponian á las leyes de la humanidad, y esperaba con confianza á que volviese el orden y la tranquilidad.

La revolución, durante la qual nunca desmintió su carácter, habia sido perjudicial á su comercio; así es que abandonó sus negocios, y se vino á Paris, en donde le acogió el gobierno, nombrándole individuo de la junta consultiva de artes y manufacturas del ministerio de lo Interior, y demostrador del conservatorio de artes y oficios. Despues ha sido nombrado miembro del instituto, y condecorado con la legion de Honor; considerado y estimado de los artistas, á quienes acogia con su franqueza y sencillez habitual; ocupado incessantemente en perfeccionar sus invenciones, nada faltaba á su dicha, y nada deseaba sino poderla gozar mucho tiempo.

Siempre habia gozado de una salud robusta é inalterable hasta el año de 1809, en que le atacó una apoplejía sanguínea y una hemiplexia. Los socorros mas eficaces y prontos del arte no pudieron volverle el uso de la palabra. Despues de haber ido á tomar varias aguas minerales, y siempre inútilmente, se volvió á Leon y Annonai, en donde en el seno de su familia, y rodeado de sus amigos, recobró alguna mas facilidad para explicarse. Pero un nuevo ataque le arrebató á su familia y á las ciencias.

Entró en el instituto el 16 de febrero de 1807 en la plaza de Mr. Coulomb; y Mr. Malus le reemplazó el 13 de agosto de 1810.

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 13 DE MARZO DE 1811.

### Curso de los cambios.

	30 ds.	60 ds.	90 ds.
Paris..... efectivo.	.....	.....	15 15
Amsterdan..... efectivo.	.....	110	.....
Hamburgo..... efectivo.	.....	.....	103

### Efectos públicos.

Vales reales.....	91
Cédulas hipotecarias.....	94 $\frac{1}{2}$ $\frac{1}{2}$
Certificaciones del tesoro público.....	77 $\frac{1}{2}$ $\frac{1}{8}$
Oro español contra plata.....	1 $\frac{1}{4}$

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se presentará por la compañía española la comedia original española en tres actos titulada el Viejo y la Niña, y la opereta el Engañador engañado. Actores en la comedia: Señoras María García, Rosario García y Torres. Señores Maiquez, Oros, Cristiani y Suarez.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Arca de Noe y Diluvio universal, con todo su aparato teatral; y se finalizará con el sainete titulado la Sastra zelosa.